



GOBIERNO DEL  
PARAGUAY

DIRECCIÓN NACIONAL  
DE PROPIEDAD  
INTELECTUAL

# *Info*DINAPI

Boletín Informativo  
Septiembre 2025



## Científica paraguaya fue reconocida en los Premios Ingenias LATAM 2025



Santiago, Chile. Se llevó a cabo la primera edición de los Premios Ingenias LATAM 2025, iniciativa de la Oficina de Propiedad Intelectual de la Unión Europea (EUIPO), en el marco del proyecto AL-INVEST Verde DPI, financiado por la Unión Europea, para reconocer la labor científica y tecnológica de mujeres latinoamericanas inventoras e innovadoras, cuyos trabajos se encuentran protegidos por derechos de propiedad intelectual.

La bienvenida estuvo a cargo del director del INAPI de Chile, Esteban Figueiroa; la encargada de Negocios de la Unión Europea, Mercedes Rodríguez; y, en representación de la EUIPO, el director ejecutivo, João Negrão. En otro momento, la directora nacional de la DINAPI, Claudia L. Franco Quevedo, se dirigió a los presentes refiriendo que iniciativas como los Premios Ingenias valoran el talento, la creatividad y la innovación de ingeniosas mujeres sudamericanas.

Seguidamente, la directora Franco Quevedo anunció que, por Paraguay, la investigación científica de la doctora Antonieta Rojas de Arias, sobre la invención de moléculas para el tratamiento del Chagas y la leishmaniasis, fue ganadora del Premio Ingenias LATAM 2025.

Cabe destacar que este invento premiado está protegido en Paraguay por el sistema de propiedad intelectual administrado por la DINAPI y es utilizado en el tratamiento de las citadas enfermedades, ligadas a la pobreza y que afectan a poblaciones vulnerables debido a las condiciones de vida en que se desarrollan.

Asimismo, las ganadoras de los otros países participantes fueron: de Brasil, la genetista Dra. Alessandra Alves De Souza; de Chile, la diseñadora de productos Silvana Herrera Leiva; y de Uruguay, María Inés Costa Saravia, técnica en diseño gráfico y herramientas manuales.



## La DINAPI reunió a jefes de oficinas regionales de Derechos de Autor



Paraguay fue, por primera vez, sede de la Reunión Regional de Jefes de Oficinas de Derechos de Autor de América Latina. Este importante evento fue organizado por la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI), en colaboración con la DINAPI y con el apoyo del Ministerio de Cultura, Deportes y Turismo (MCDT) de la República de Corea.

Los representantes de 21 delegaciones de países americanos, integrantes de los Estados miembros de la OMPI, se reunieron del 17 al 19 de setiembre pasado en Asunción, para desarrollar una agenda con valiosas experiencias, enriquecedores debates y, sobre todo, perspectivas orientadas a enfrentar los desafíos actuales para fortalecer los derechos de autor en toda América Latina.

En representación de la DINAPI, la directora nacional, Claudia L. Franco Quevedo, pronunció las palabras de apertura y dio la bienvenida a las delegaciones participantes. A su vez, Beatriz Amorim-Borher, directora principal del Departamento de Cooperación para el Desarrollo de la OMPI, señaló que este significativo encuentro destaca el firme compromiso con la promoción y protección de los derechos de autor en la región.

Tras la inauguración oficial, se llevó a cabo la elección del presidente de la reunión, siendo electo el director general interino de Derecho de Autor y Derechos Conexos de la DINAPI, Gonzalo Gómez Forzley.

Durante las jornadas de trabajo se abordaron temas comunes y retos actuales, como la digitalización de contenidos, la protección de obras ante el avance de las nuevas tecnologías, así como la promoción de la creatividad como un derecho fundamental y un recurso estratégico para el desarrollo sostenible. Asimismo, se compartieron iniciativas y proyectos que contribuyen al fortalecimiento del sistema de derechos de autor y derechos conexos en América Latina.



## Paraguay y Brasil estrechan lazos en materia de Propiedad Intelectual



Una delegación del Instituto Nacional de Propiedad Intelectual de Brasil, integrada por su presidente, Júlio César C. B. Reis Moreira, y Leopoldo Coutinho, coordinador de Relaciones Internacionales, realizó una visita protocolar a la sede de la DINAPI, en el marco de una agenda de actividades desarrolladas en Paraguay.

Las autoridades brasileñas fueron recibidas por la directora nacional de la DINAPI, Claudia L. Franco Quevedo, quien estuvo acompañada por la directora general interina de Propiedad Industrial, Pamela Cristaldo, y la directora de Relaciones Internacionales, Belén Cubilla.

Es importante mencionar que en este encuentro se abordaron temas relacionados con la cooperación bilateral para fortalecer los vínculos entre DINAPI e INPI Brasil, así como la promoción de la innovación y la protección de los derechos de propiedad intelectual entre ambas naciones.

Esta reunión protocolar proyecta una valiosa alianza entre ambas instituciones, destacando el rol fundamental que los activos intangibles protegidos ocupan en la cadena económica de los países.



## Estudiantes profundizaron sus conocimientos sobre propiedad intelectual



El programa de capacitaciones en propiedad intelectual “Aprender para crear: conozcamos sobre propiedad intelectual”, iniciativa implementada por el Ministerio de Educación y Ciencias (MEC) y la DINAPI, reporta que en el mes de setiembre se desarrollaron charlas técnicas en centros educativos de los departamentos de Itapúa y Ñeembucú.

En las comunidades educativas de General José Eduvigis Díaz, Humaitá e Isla Umbú, en el departamento de Ñeembucú, más de 400 estudiantes fueron sensibilizados acerca de la importancia de la propiedad intelectual como herramienta para reconocer, proteger y dar valor a las creaciones del talento humano.

A su vez, en Itapúa, más de 1.300 alumnos de las ciudades de Bella Vista, Cambyretá, San Juan del Paraná, Carmen del Paraná y Coronel Bogado participaron activamente de las jornadas de formación sobre propiedad intelectual, cuyo foco fue el desarrollo de conceptos fundamentales, ejemplos prácticos y reflexiones sobre el valor de proteger las creaciones en un mundo cada vez más dinámico y competitivo.

Este programa tiene como eje central el mensaje: “Cuidando tus ideas valoras tu talento, PROTEGÉ TU CREATIVIDAD”, y, por la DINAPI, las ponencias académicas estuvieron a cargo de la directora de Promoción, Mónica Hume, de la Dirección General de Observancia.



## IV Reunión de TIFA: presentación de resultados y avances entre Paraguay y Estados Unidos



Delegados norteamericanos participaron de varias mesas de trabajo con representantes de instituciones del Gobierno paraguayo, cámaras empresariales y otros sectores, en el marco de la IV Reunión del Consejo de Comercio e Inversiones del Acuerdo Marco de Comercio e Inversiones Paraguay–Estados Unidos (TIFA).

La agenda de reuniones incluyó una visita a la sede de la DINAPI, donde la directora nacional, Claudia L. Franco Quevedo, recibió a los delegados de la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) para darles la bienvenida y el saludo protocolar.

Posteriormente, la comitiva de la USTR mantuvo una reunión técnica con directivos de la DINAPI y representantes del Ministerio Público, la Corte Suprema de Justicia, la Dirección Nacional de Ingresos Tributarios (DNIT) y la Policía Nacional. En este encuentro se expusieron los avances obtenidos con relación al plan de trabajo sobre propiedad intelectual adoptado entre ambas naciones.

La IV Reunión del Consejo de TIFA se llevó a cabo en el Ministerio de Relaciones Exteriores, con la participación de los delegados norteamericanos y representantes de varias instituciones públicas y privadas. En este encuentro, la DINAPI presentó un resumen de la reunión técnica sobre propiedad intelectual realizada previamente. La comitiva norteamericana agradeció a la institución por facilitar dicha mesa de trabajo y destacó los avances registrados en materia de protección y defensa de los derechos de propiedad intelectual en el país.



## Enriquecedor diálogo sobre culturas tradicionales, populares y justicia climática



La DINAPI representó a Paraguay en el Seminario Internacional Culturas Tradicionales y Populares y Justicia Climática, organizado por el Ministerio de Cultura de Brasil, el Instituto Federal de Rio Grande do Norte, patrocinado por la Caixa Econômica Federal y apoyado por el Instituto Chico Mendes para la Conservación de la Biodiversidad (ICMBio) y el Gobierno del Distrito Federal.

La directora de Conocimientos Tradicionales y directora general interina de Propiedad Industrial de la DINAPI, Pamela Cristaldo, participó activamente de las actividades de este foro internacional y multicultural que se llevó a cabo del 17 al 20 de setiembre en la ciudad de Brasilia, Brasil.

La funcionaria de la DINAPI fue disertante en el panel de experiencias internacionales, compartiendo los avances del Equipo Impulsor de la Política Nacional de Protección de los Conocimientos Tradicionales, coordinado por la institución.

En su intervención destacó los objetivos y el alcance del anteproyecto de ley que busca proteger los conocimientos tradicionales de pueblos indígenas y comunidades locales, así como el mandato del PNPI 2030, que impulsa a la DINAPI a articular esfuerzos con diversas instituciones y organizaciones, consolidando una labor conjunta para el bien común.



## Multitudinaria convocatoria en Palma Joven por el Día de la Primavera



Una gran fiesta por el Día de la Juventud y la Primavera se vivió en la Feria Palmear, edición vintage. Como todos los sábados, esta convocatoria fue realizada por la Oficina de la Primera Dama y AMCHA, en colaboración con varias instituciones del Estado, entre ellas la DINAPI.

Esta celebración en el microcentro capitalino ofreció una feria de jóvenes emprendedores con atractivas propuestas creativas y productos innovadores. Asimismo, se contó con espacios de voluntariado y participación juvenil, además de la entrega de becas académicas y un gran concierto musical para cerrar la jornada.

Cabe mencionar que la directora nacional de la DINAPI, Claudia L. Franco Quevedo; la ministra de la Secretaría Nacional de la Juventud, Salma Agüero; así como representantes de las demás instituciones que impulsan la feria sabatina, realizaron un recorrido por los diversos stands y participaron de las actividades que se llevaron a cabo a lo largo de la calle Palma.

Estas ediciones especiales, como Palma Joven, en la Feria Palmear, forman parte del proyecto que busca revitalizar y dinamizar el centro de la capital, generando un espacio de encuentro, celebración y puesta en valor de los sitios históricos y turísticos ubicados en el corazón de Asunción.



## La piratería digital fue foco de atención en cumbre internacional



Autoridades nacionales, directores de empresas y líderes de multimedios nacionales e internacionales se reunieron en la Cumbre de Estados contra la Piratería. En ese contexto, la DINAPI tuvo un destacado protagonismo en los debates donde se abordaron temas relacionados con la seguridad digital y el futuro ecosistema de las telecomunicaciones en la región.

En el panel “Piratería en el deporte y nuevos desafíos para la industria”, el director general interino de Observancia de la DINAPI, Diego Pérez Bernal, formó parte de la mesa de debate junto con la asesora en propiedad intelectual de la Asociación Paraguaya de Fútbol (APF), Astrid Weiler; el gerente comercial de Puma, Julio Sánchez; el gerente de Tigo Sport, Marcos Benedetto; y el futbolista Roque Santa Cruz, actualmente en el Club Libertad, con la moderación a cargo de Sebastián Pezzuti, de ISO Media Group.

Otro importante panel que integró la DINAPI fue “Claves para combatir la piratería en el sector de las telecomunicaciones en América Latina”. Este tema fue abordado por la directora de Lucha contra la Piratería y la Falsificación, Fátima Argüello; Virginia Cervieri, abogada uruguaya especialista en derechos de marca y propiedad intelectual; Sergio Piris, gerente de Telecom Argentina en Asuntos Penales, Delitos Tecnológicos y Antipiratería; y Miguel Ángel Gaspar, director de Paraguay Ciberseguro, con la moderación de Karen González, jueza de Primera Instancia en lo Civil y Comercial.

En ambas ponencias, los funcionarios institucionales destacaron las acciones y estrategias implementadas por la institución para combatir y prevenir los delitos contra la propiedad intelectual, a través de alianzas con entidades nacionales e internacionales. Asimismo, resaltaron la capacitación permanente de los agentes de Observancia, a fin de identificar y denunciar actividades ilícitas.



## Convenio busca facilitar la transferencia de activos intangibles en el entorno digital



La DINAPI y la compañía argentina dedicada a la tecnología e innovación en el ámbito digital, Trampoline Network S.A., suscribieron un Memorándum de Entendimiento con el propósito de promover iniciativas orientadas a facilitar la transferencia de conocimientos y la efectiva protección de activos intangibles a través de herramientas digitales.

El acuerdo fue firmado por la directora nacional de la DINAPI, Claudia L. Franco Quevedo, y por el CEO de Trampoline Network S.A., Ginés Perea. Con esta alianza estratégica, la institución reafirma su compromiso con el desarrollo de un sistema nacional de propiedad intelectual moderno, inclusivo y alineado con los estándares internacionales.

Como primera actividad conjunta, se desarrolló la charla “Tokenización de los activos intangibles”, dictada por los expertos de Trampoline, quienes explicaron cómo vincular la propiedad intelectual y el potencial de la tokenización de activos intangibles de los titulares de derechos, a través de una herramienta innovadora para la valorización, protección y comercialización de conocimientos y tecnologías.

Las palabras de apertura estuvieron a cargo de la directora general de Innovación y Desarrollo Empresarial de la DINAPI, Silvia Cabañas Ojeda, quien señaló que estos espacios constituyen una oportunidad única para comprender mejor las posibilidades que ofrece esta herramienta, que está transformando la manera en que se gestionan y valorizan los activos en todo el mundo.



## La DINAPI marcó presencia en la edición 2025 de la Libroferia de Encarnación



Encarnación, Itapúa. Se llevó a cabo la 21.<sup>a</sup> edición de la Libroferia de Encarnación, cuyo lema este año fue “Leer es esperanza”. La DINAPI tuvo una activa participación y presencia institucional en esta actividad que reunió como expositores a más de veinte librerías y editoriales de todo el país, y convocó a una multitudinaria participación ciudadana.

Durante los días de la Libroferia se desarrollaron diversas actividades culturales y educativas. En ese contexto, la DINAPI contó con un stand en el que los técnicos de la Dirección General de Derecho de Autor y Derechos Conexos ofrecieron asesoramiento e información sobre las herramientas de propiedad intelectual disponibles para la protección de las creaciones literarias y obras escritas, en sus diversas expresiones y formatos.

Una de las actividades destacadas de la Libroferia de Encarnación fue “La Noche Jurídica”, organizada por la carrera de Derecho de la UNAE. En este encuentro, el director general interino de Derecho de Autor de la DINAPI, Gonzalo Gómez Forzley, brindó una conferencia magistral denominada “Los derechos de autor en la era digital: desafíos y proyecciones”.

En esta presentación, el representante institucional de la DINAPI abordó las diversas inquietudes, previsiones y evaluaciones que se realizan tanto a nivel nacional como internacional sobre el avance de la inteligencia artificial y la protección de las creaciones generadas por el intelecto humano.



**GOBIERNO DEL  
PARAGUAY**

DIRECCIÓN NACIONAL  
DE PROPIEDAD  
INTELECTUAL

[www.dinapi.gov.py](http://www.dinapi.gov.py)

